

Pájaros de Chile, poemas de Oscar Martínez Bilbao

RCF 4924

1907

En la poesía de Oscar Martínez Bilbao, hay ante todo y sobre todo lo incalable, ese halo etéreo que eleva lo simplemente dicho a la estatura de un pensamiento sublime. Pensamientos que a través del tamiz creativo de Oscar se transforman en sentimientos y en imágenes poéticas de alta alcurnia.

Creador multifacético, deambula su imaginación por una multiplicidad de temas y motivos. Como hombre bonachón, sencillo y bueno, pone al servicio de su poesía estos mismos dones. Nos canta al amor, a la amistad, a la honestidad, al sol, al cielo. Ayer nos habló del "Troempo Bailarín" y del "Último Brindis"; hoy de los "Pájaros de Chile". Cual ornitólogo iluminado diseciona estas avecillas y nos muestra sus alas, sus trinos, sus penas y alegrías. Nos muestra en toda su dimensión lo que el llama "Varinas del Alba" o "Metáforas con alas" donde, según su sagaz imaginación, se lleva a efecto un "Casamiento de Pájaros" y "Un festival en el viento", donde las aves "No saben de guerra" ni las asusta el "Espanta pájaros", y toda esta fiesta eclosial presidida por la majestuosidad de "El Cóndor de Los Andes". Todo está allí condensado en sus poemas, producto seguramente, de reminiscencias de su plácida niñez campesina, transcurrida entre bosques y matarrales a poca distancia de Chillán, en el pueblecito cordillerano de Yungay. Leer sus versos es sentirse transportado a la floresta. Si nos parece sentir el aletear de pájaros y mísicos trinos en la bucólica siesta.

El silencio circundante nos hace soñar con dulzura de arpegios. Ante esta evocación de vivencias de niño, reclama "A veces envidio la vida del pájaro/ me duele el oficio/ que espigan sus vuelos./ Pienso que si el pájaro/ fuera buen filósofo tendría las llaves/ de todos los huecos.

Simples y sencillos versos que llegan al alma y nos hacen permeables a ese clújico que emanan, donde todo se diviniza,

se transforma, sufre una especie de transmutación, apoderamiento, alucinación de nuestros sentidos, contribuyendo a nuestro deleite:

Nacer para volar al sol, al viento./ Del insomnio del hombre/ ser hermano/ despegar del nidal/ mirar la vida/ con temblores de semilla y de gusano".

Versos de cristal, puros, transparentes no hay que tocarlos; están allí con prístina hermosura esperando el milagro de tocar nuestros oídos, de llegarlos al alma como un bálsamo.

"Ser vagabundo/ poner madera mártir en los vuelos/ Espigar para el clima de la roca/ un cordón ambiental/ de trigo nuevo.

No es el pájaro el que habla, no es la avecilla de trémulos giros, de mirar inquieto de frágil latir. Es él, el poeta, que se siente pájaro, que trina, que vuela en su imaginación. Es que realmente se siente elevado, suspendido en el cielo, respirando a sus anchas y mirando este mundo desde arriba, donde no llegan las mezquindades, donde no existe el odio ni la envidia. Por eso dice con convicción, con firmeza, para que se le entienda de una vez:

"Soy pájaro tengo/ alas y juego al aire: duermo con él y con el hermano, el árbol solitario./ En mis oraciones es mi hábito/ no tocar ni la lluvia ni el viento/ Por eso hermano poeta, ayúdame/ a gritar tonante: Cazador esconde tu/ escopeta. Ayúdame a ser libre/ déjame volar sin estropicios.

Sus ansias de libertad, es dejar vagar libremente su pensamiento, es lograr no tan sólo su liberación, sino que la liberación de todos. Que todos sean como deben ser, auténticos sin falsas consignas.

Su estirpe libertaria, de hombre sin ataduras, se defiende por estar inmerso en un mundo conflictivo y egoísta, lleno de convencionalismos, en vez de ser un mundo acogedor, amplio sin límites; para que la

Pájaros de Chile, poemas de Oscar Martínez Bilbao [artículo]

Heraldo Orrego Bilbao.

Libros y documentos

AUTORÍA

Orrego Soto, Heraldo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pájaros de Chile, poemas de Oscar Martínez Bilbao [artículo] Heraldo Orrego Bilbao.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)